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EDITORIAL  
 

EDITORIAL: ONT-ILS VRAIMENT COMPRIS?  
Les élections sont maintenant derrière nous. Le cordon 
sanitaire semble avoir fonctionné et la route a été barrée au 
Front national. Il faut être habité d’une sacrée mauvaise foi 
pour ne pas reconnaître que cette montée du FN qui a 
bénéficié des tragiques événements du 13 novembre, est en 

résonance avec la France oubliée. Ces politiques qui nous 

gouvernent nous ont fait croire qu’ils ont compris le signal. Et 
voilà que de nouveau ils s’engagent encore dans un débat 
politicien : la question de la déchéance de la nationalité. 
Débat juridiquement inutile pour des juristes comme 
Dominique Rousseau. Mais artefact communicationnel très 
important. Cet argument a pour but de rassurer les Français 
que ces fous qui veulent la guerre perdront leur nationalité 
française et seront renvoyés dans leur pays d’origine. Le 
gouvernement veut se raccrocher en montrant une certaine 
détermination puisque le Président de la République l’avait 
annoncé. Et si ce pays refusait ? Et si les autres pays 
faisaient la même chose. Encore faut-il que le terroriste soit 
vivant et qu’il soit arrêté. Le débat porte sur ceux qui ont la 
double nationalité. Et les autres alors ? J'ai peur que l'on ne 
mette de l’énergie à surfer sur du superficiel… Rappelons au 
passage que ceux qui aujourd’hui défendent ce projet sont 
les mêmes qui hier sous la droite trouvaient que c'était une 
honte et une véritable imposture de le proposer. Flexibilité ? 
Démagogie ? Ou alors illustration de ce que Zygmunt 
Bauman appelle la société liquide. J’ai peur que de nouveau 
le gouvernement ne s’enlise comme une truie dans la boue 
avec cette stratégie de communication qui risque de n’avoir 
aucun ancrage dans le réel même si sur les réseaux sociaux 
on a l’impression que beaucoup de Français y sont 
favorables. Pendant ce temps, en Corse ça bouge. Nos 
gouvernants  ont-ils compris l’urgence de lutter en amont 
contre le déracinement de cette jeunesse que certains 
appellent avec raison «jeunesse hors-sol»? Ont-ils compris 
que les gens se posent des questions existentielles. Ont-ils 
vraiment compris qu’une certaine laïcité à la française 
renforce le vide de la société qui a perdu toute spiritualité ? 
Ont-ils enfin compris l’ampleur de la «désertification» des 
campagnes ? J’ai peur que le réveil ne soit tardif et 
l’atterrissage brutal. Le front républicain tiendra-t-il 
longtemps contre le front national  

         HUBERT ETIENNE 

 

Jussas 6 décembre 

 
 

L'année dernière, l’équipe pastorale, avec l'aide du 
Père Hubert, avait eu l'idée de réunir, de temps en 
temps, et particulièrement  en hiver, des personnes 
souvent un peu isolées et heureuses de se retrouver 
un après-midi .Le premier rendez vous avait eu lieu à 
Souméras avec grand succès. Cette année, nous étions 
une cinquantaine à Jussas à répondre à cet après midi 
de convivialité et d'amitié. Patrick accompagnait les 
chants de Noël avec talent, un délicieux buffet nous 

attendait et il 
y eu une 

excellente 
ambiance. 

AD 

 
 
 
 
 

 
Deuxième "rendez vous d'hiver " le 
dimanche 7 février à Corignac. 
 



 

La chorale des jeunes 

poursuit sa route  
Depuis l’an dernier, sous la responsabilité d Audrey et 

Marie Françoise, et avec le soutien de Monique 
Maurin, une petite équipe de jeunes prépare et anime 
une fois par mois les messes des familles.  
L'intuition pastorale à la base de cette initiative, a un 
double objectif : D’une part, lancer les jalons d’une 
pastorale des jeunes. Cette célébration préparée et 
animée par eux devient une manière de leur 
permettre de vivre et d’exprimer leur foi dans une 
Eglise où ils se sentent accueillis et impliqués. C’est 
dans cette visée que nous leur proposons cette année 
et à tous les jeunes un week-                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       
end à Ligugé le30 avril et 1° mai  D’autre part apporter 
un peu de dynamisme et de fraîcheur à l’animation de 
nos célébrations dominicales..   
 Si nous pouvions encourager et inviter nos enfants et 
petits enfants, nos amis  et voisins à ces célébrations 
(et à d'autres d’ ailleurs)  peut être pourraient-ils avoir 
une autre image de l’église qui est différente de celle 
que beaucoup se font. 
 

Amélie continue son chemin.  
Comme convenu,  nous avons accompagné Amélie 
dimanche 13 décembre dans  la seconde étape de son 
baptême. Après  avoir été accueillie en octobre, 
Amélie a été marquée du signe de la croix pendant la 
célébration de ce deuxième dimanche de l’avent.   
C‘est ce que l Eglise appelle le rite de la signation. Ce 

rite signe et 
signifie l’entrée 
du catéchumène  
dans la famille 
chrétienne. C’est 
donc la marque  
d’appartenance 
à la 
communauté 
chrétienne, au  
peuple des 
rachetés. Elle 
poursuit ainsi son chemin pour un baptême 
éventuellement prévu à la veillée pascale.  Avant cela, 
avec tous les autres adultes comme elle, elle sera 
accueillie par l’évêque pour ce qu’on appelle l'appel 
décisif. Au moment opportun nous reviendrons sur 
cet aspect. 
 

NOËL A MONTENDRE  
Cette année, comme l’an dernier, deux célébrations 
étaient prévues pour la fête de la nativité : celle du 24 
à 19h à Montendre et celle du 25 à Chamouillac qui a 
connu une participation d’une bonne cinquantaine de 
fidèles. La célébration unique de la veille reste celle 
qui a drainé le plus de monde : un peu plus de 150 
fidèles de tous les âges. Ce soir-là, tout a commencé 
par une veillée préparée par les jeunes de l’aumônerie 
et du KT, qui avec leurs mots ont exprimé le sens de la 
venue du prince de la paix dans un monde où plus que 
jamais nous avons tant besoin de paix et d’espérance. 
Deux moments forts ont marqué cette veillée 

construite sur le modèle d’un dialogue entre ces 
jeunes : pour insister sur le sens de cette fête et 
appuyer davantage sur le message d’espérance (qui a 
été durant ce temps de l'Avent le thème central de la 



paroisse), une vidéo «» a  
été passée, puis comme 
signe d'engagement pour 
l’avènement d’un peu de 
douceur dans ce monde, il 
y a eu un lâché de ballons 
par tous les enfants sur le 
parvis de l’église. Comme 
une bouteille jetée à la 
mer, ces enfants ont laissé 
s'envoler les ballons avec 
des messages attachés au 
bout des ficelles. C’est 
après cela que la messe a 
commencé par le signe de 
croix et le gloria, ce chant 

de louange qui résonne de façon significative à Noël.  
C’est dans la joie, avec ferveur et espérance mais aussi 
à travers des actes symboliques que la communauté 
chrétienne de Montendre a célébré la venue du fils de 
Dieu en ce monde. 
 
 
 
 

 
 

DES TRAVAUX DANS L'EGLISE… 

 

Le plafond de l'entrée de l'Eglise a été refait, nous ne 
risquons plus de recevoir "le ciel sur la tête" Merci à la 
Mairie d'avoir sécurisé nos sorties de messes 
 
 
 
 

….et dans la salle paroissiale 
Des plaques pour insonoriser ont été disposées au 
plafond comme l'avait prévu le conseil économique 
 
 
 

 
Le rite de la paix! 
Nous rappelons-nous la collecte ?  Il s'agit de cette 
prière d’ouverture que le célébrant récite avant les 
lectures. Pourquoi collecte ? Parce que le prêtre 
rassemble toutes les prières de la communauté pour 
les présenter au Seigneur. Une fois encore quand le 
célébrant dit :"Prions le seigneur" et observe un 
moment de silence, ce n'est pas parce qu’il ne 
retrouve pas la page du livre. C’est un moment pour 
intérioriser notre prière. Je voudrais parler 
aujourd’hui du rite de la paix.  D’où vient-il ?  II trouve 
son origine dans la tradition apostolique. «Saluez-vous 
les uns les autres par un baiser de paix»  (Romains 
16,16).  Pendant longtemps ce geste se donnait avant 
l'offertoire en référence au texte de Matthieu :"va 
d’abord te réconcilier avec ton frère, et ensuite viens 
présenter ton offrande» (Matthieu 5, 24).Mais 
pourquoi continuer à le faire tous les dimanches alors 
même que notre monde n’est pas en paix ?  
Rappelons que le Célébrant peut se dispenser d’inviter 
les fidèles à échanger la paix. Justement, c’est à ce 
moment là plus que jamais que ce rite prend toute sa 
signification. Car par ce rite les fidèles implorent la 
paix et l’unité, ils expriment que le Christ est notre 
paix.  Ce n’est donc pas le moment de dire bonjour, 
ou de parcourir l’église.  
Parfois on est tenté de lancer un avis de recherche  
pour retrouver l'animateur ou les célébrants qui sont 
plongés dans un bain de foule.  Il est donc clair que ce 
moment n’est pas un moment de foire. Les 
spécialistes de la liturgie précisent en plus que 
certains chants pour la paix n’ont pas leur place 
pendant ce rite !  Pour eux il convient de rester à 
l’agnus Dei… (no comment)   

C’est bon à savoir, ça peut toujours aider. 
 Hubert 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 



 
 
Nos défunts de Décembre 2015 : 
 
Ginette MORICET  ROUFFIGNAC 
Danielle MOREAU  ROUFFIGNAC 
Marie Louise GIRARD  BUSSAC FORET 
Henri LE BOEDEC  MONTENDRE 
Jacques CHARASSIER  COUX 

  Lucienne COUREAUD  BUSSAC FORET 
  Jean Noël BIASON  VALLET 

 

Annonces diverses    
  MERCI à toutes les petites mains qui ont œuvré pour que l’église de Montendre soit 
propre et belle avant la fête de Noël 

Formation sur l'encyclique : "Laudato si"(Loué sois-tu) 
 samedi 7 février de 14h 30 - 17h 30  
formation sur l’encyclique du Pape François : Laudato si  sur l’Ecologie dans la suite de la Cop 21. elle 

expliquera les liens qu’il y a entre la spiritualité de St. François d’ Assise et la sauvegarde de la création. 

Elle sera animée par Mr. Jean François Becq Giraudon du diocèse de Poitiers et responsable régional de la 

formation des laïcs franciscains.    
 

 Contrairement à ce qui avait été annoncé étude biblique sur ST JEAN aura lieu lundi 8 
février 14h30 

 

AGENDA du mois 
►Samedi 2 janvier  18h Messe à Pommiers 
►Dimanche 3 janvier  10h30 Eglise de Montendre Epiphanie 
►Mercredi 6 janvier  14h30 salle paroissiale « Une espérance à partager » 
►Vendredi 8 janvier  9h30 Réunion Equipe Pastorale 
►Vendredi 8 janvier  11h Messe à la maison de retraite 
►Samedi 9 janvier  18h Répétition avec les jeunes suivie soirée raclette avec leurs parents 
►Samedi 9 janvier  18h Messe à Chartuzac 
►Dimanche 10 janvier 10h30 Messe à Montendre animée par les jeunes 
►Samedi 16 janvier  18h Messe à Bussac 
►Samedi 17 janvier  10h30 Messe à Montendre 
►Lundi 18 janvier  15h Rencontre catéchumène 
►Samedi 23 janvier  18h Messe à Rouffignac 
►Samedi 24 janvier  10h30 Messe à Montendre 
►Samedi 30 janvier  18h Messe à CORIGNAC 
 
 
 

PERMANENCES - ACCUEIL au presbytère          Mardi  de16h -19h30  -Jeudi et  vendredi  de 10h  - à 12h 

CONFESSION     le  jeudi  matin  après la messe pour ceux qui le désirent 

.  
 



.  

 


